
小学校高学年向けがん教育教材

「生活習慣病のひとつ がんのことをもっと知ろう」
DVD活用状況調査

北海道保健福祉部健康安全局地域保健課



１．調査目的

　平成31年４月に作成、配付したがん教育DVDの活用状況を把握し、北海道がん対策
推進計画に基づく施策の評価・推進に活用するため。

２．調査方法

　Web調査

３．調査期間

　令和２年７月９日～令和２年10月31日

４．調査対象数

　道内小学校 1,010校　（札幌市内202校、札幌市以外 808校）

５．調査回答数／回答率

　384校／38.0%　（札幌市内54校／26.7%、札幌市以外327校／40.5%、所在地不明3）



◆ ◆

問１　貴校で、令和元年度において、がん教育を行う際に

　　当課作成のがん教育DVDを活用しましたか。
　　　　活用した　　　　　　112校　（29.2%）　
　　　　活用していない　　272校　（70.8%）

問２－１　（問１で「活用した」と回答した学校）　活用方法をお知らせください。（複数回答可）

　　　　授業においてDVDの全部を放映した　　26校　
　　　　授業においてDVDの一部を放映した　　39校
　　　　授業の教材を自作又は板書する際に一部を引用（参考に）した　　21校
　　　　授業では活用していないが、教職員が自己学習又は研修として視聴した　　39校
　　　　その他　　1校
　　　　未回答　　1校

外部講師による出前授業の中で行った。
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問２－２　（問１で「活用した」と回答した学校）　活用した際の感想や問題点をお知らせ

　　　　　ください。（回答一部抜粋）

　　　　

　　　　

＜感想＞
・１コマ４５分の授業に対して、使いやすい時間のＤＶＤであった。
・保健の学習において、教科書の内容を補完する教材として有効に使用することができた。
・がん細胞の増える仕組みなどが分かりやすかった。
・参考資料として今後も活用できそうだと感じた。

・スライド資料に加えナレーションがついているので、複式学級において間接指導の場面でも使いやす
かった。

・がんになっても前向きに生きるインタビューを聞き、生きることや健康の大切さをあらためて知ったようで
ある。
・クイズ形式や具体的な事例があり、児童にも分かりやすい内容でした。

・章立てしてあるので、一部でも使いやすい。クイズがあって子供が興味を持ちやすい。知識だけはなく、
実体験が入っていてよかった。
・クイズやがん経験者の話があり、理解しやすく、生活習慣を見直そうという思いを児童がもてていた。
・体験談が有効だった。限られた指導時間の中での活用になるので全部を視聴することができなかった。

・児童にとっては、がんといっても正直あまり身近なことではないので、ピンと来ていないところがあるのは
事実です。しかし、本校の保護者でもがんと闘われている方が増え、その中で亡くなられた方もいます。保
護者が亡くなられたクラスでがん教育を、実施するのはなかなか難しいですが、今後必要になってくると感
じました。



問２－２　（問１で「活用した」と回答した学校）　活用した際の感想や問題点をお知らせ

　　　　　ください。（回答一部抜粋）

　　　　

　　　　

＜問題点＞

・高学年向けではあるが、どちらというと成人向けにわかりやすく伝える教材という気がした。高学年に指
導する前に、一度がんについて調べたり、考えたりした後に、振り返りとして本ＤＶＤを用いた方が効果的
と感じた。

・保健体育の中での取扱いの時間が少ないので、全部の活用は難しかった。ＤＶＤもよいがリーフレットの
ほうが活用しやすく、家庭への啓蒙もできるのではないか。

・内容としては充実したものであった。ただ、もう少し写真や動画等を活用し、図で分かりやすく説明される
ほうがよりよくなると思った。

・大人になってもタバコをすってはいけません。という表現が気になりました。大人の喫煙は犯罪ではあり
ません。



問３　（問１で「活用していない」と回答した学校）　活用しなかった理由をお知らせ

　　ください。（複数回答可）

　　　　DVDの存在がわからなかったから　　　 41校　
　　　　DVDがあまり参考にならなかったから　　0校　
　　　　他の教材を利用したから　　98校
　　　　DVDを含む教材類を利用しなくても授業が可能だから　　77校
　　　　がん教育そのものが実施できなかったから　　84校
　　　　その他　　20校
　　　　未回答　  　1校

　　　　

　　　　

（その他；回答一部抜粋）
・がん教育出前講座を実施したため。
・町の保健福祉課に講師（保健師）を派遣いただいて講話をいただいたため。
・へき地校で、高学年児童がいなかった。

・がん教育ということに特化した授業ではなく、小学校高学年での保健体育の学
習の中で、がんの予防ということについては取り上げたがＤＶＤの活用にまで至ら
なかった。
・保健の学習で生活習慣病の一環として取り上げている。
・コロナの関係で時間が取れなかったため。
・２月末からの臨時休校に伴い授業時数の関係です。
・年度末等に利用も考えていたが、各種対応（臨休等）によりできなかった。



◆ ◆

問４　貴校で、令和２年度において、がん教育を行う際に

　　当課作成のがん教育DVDを活用する予定ですか。
　　　　活用する予定　　   257校　（66.9%）　
　　　　活用しない予定　　127校　（33.1%）

問５　（問４で「活用する予定」と回答した学校）　活用方法（予定）をお知らせください。

　　（複数回答可）
　　　　授業においてDVDの全部を放映する予定　　  65校
　　　　授業においてDVDの一部を放映する予定　　125校
　　　　授業の教材を自作又は板書する際に一部を引用（参考に）する予定　　72校
　　　　授業では活用する予定はないが、教職員が自己学習又は研修として視聴する予定　　69校
　　　　その他　　2校
　　　　

・外部講師（小児科医）による出前授業でＤＶＤの一部放映を検討中：高学年
・給食時間に視聴の予定。
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問６　（問４で「活用しない予定」と回答した学校）　活用しない理由をお知らせください。

　　（複数回答可）

　　　　DVDがあまり参考にならないから　　　　　0校　
　　　　他の教材を利用する予定であるから　　30校
　　　　DVDを含む教材類を利用しなくても授業が可能だから　　54校
　　　　がん教育そのものを実施する予定がないから　　42校
　　　　その他　20校
　　　　

　　　　

　　　　

（その他；回答一部抜粋）
・隔年実施のため。
・市の保健センターの職員を講師に招いてがん教育を実施する予定のため。
・DVDの所在が分からない。見つかり次第、活用方法を考えます。
・DVDの活用も視野に入れて、教育課程を編成しているところである。
・指導時数の関係で、保健の学習内容範囲で留めているから。

・今年度、コロナウイルスによる臨時休業日が約２ヵ月あったため、教科の授業時
数の確保を最優先に進めているため。
・各種対応により切迫した教育課程の状況により、今年度の活用は見送る予定。

・臨時休校の関係で、主要教科の学習を中心に進めたいため。時間に余裕が生
まれたら、実施したい。


